

den Militarismus (in Rußland ebensogut wie in Deutschland und Oesterreich-Ungarn) sowie die allgemein gebräuchlichen Richtsätze des wirtschaftlichen Imperialismus hervorgerufen. Die Saat des Krieges entsproß den Tiefen der neueren Geschichte Europas.

Trotzdem bin ich der Ansicht, daß Deutschland eine besondere und eigenartige Verantwortung für den Krieg zu tragen hat, für dessen umfassenden und vernichtenden Charakter und für dessen schließliche Entwicklung zu einem Kampf ohne Gnade um Sieg oder Niederlage.

Die im Laufe des verflossenen Jahres uns zugänglich gemachten Beweise haben mich überzeugt, daß der Krieg während der dem August des Jahres 1914 vorangegangenen Wochen von führenden Personen Deutschlands mit voller Überlegung provoziert worden ist, mit der Absicht, ihn zum gegebenen Zeitpunkte beginnen zu lassen. Wenn dem so ist, dann waren wir laut den anerkannten Gesetzen des internationalen Rechtes befugt, Deutschland Bedingungen aufzuerlegen, die geeignet waren, die Zerstörungen zum Teil wieder gut zu machen, Europas Wunden zu heilen, den Frieden zu erhalten und zu verewigen und künftige Ubeltäter abzuschrecken.

Aber auch in diesem Falle war es unsere Pflicht, unsere Augen mehr auf die Zukunft als auf die Vergangenheit zu richten, einen Unterschied zu machen zwischen den bisherigen Beherrschern Deutschlands einerseits und dem Volke und seinem ungeborenen Nachwuchs ander-